



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

ACTA REUNIÓN CIRCULAR No. 082

FECHA: SEPTIEMBRE 01 DE 2025

HORA DE INICIO: 2:30 PM

HORA DE FINALIZACIÓN: 3:15 PM

TEMAS A TRATAR:

Revisión instrumento de análisis del PEAM 2024-2027 (elaboración cronograma de actividades 2025). Proposiciones y varios.

DESARROLLO Y CONCLUSIONES

SECRETARIO TÉCNICO CIDEA: Hola a todos, muchas gracias por asistir, nos reunimos acá para la Mesa de Trabajo del Comité Interinstitucional de Educación Ambiental. Vamos a proceder a hacer llamado a lista.

Como primer punto tenemos la revisión y el seguimiento del instrumento de análisis del 2024-2027. Segundo, proposiciones y varias.

INGENIERA AMBIENTAL: Buenos días para todos es importante, aclarar primero, en la última reunión que tuve con los profesionales de la CAR, a sugerencia de ellos se redujo la matriz, dejando solo 10 actividades para el plan de educación ambiental del municipio.

Les voy a socializar cada actividad que se ha realizado y también pedirles el favor, si tienen alguna idea de cómo se pueden ejecutar las que hacen falta.

La primera que tenemos es realizar campañas educativas que fomenten a generación de conciencia y aporten a la disminución de contaminantes por residuos sólidos. Este año, en conjunto con ludoteca y biblioteca, se realizó una caminata ecológica con los niños que asisten a la Casa de la Cultura.

Se han hecho dos jornadas, la primera fue con asistencia también de servicios públicos, por la vereda San Miguel y Monte dulce, hicimos un recorrido y se recogieron residuos sólidos que se encontraban en el camino. La segunda jornada la hicimos solo hasta los puentes colgantes con los niños el fin de semana pasado. La cantidad de residuos que se recogieron fueron mínimos, pero es importante mencionar que ese tipo de actividades no han tenido tanta acogida por la comunidad, por tal motivo no se evidencia la presencia de los mismos.

Lo vimos el día del desafío que se citó a todo el municipio y simplemente salieron los servidores públicos. Teníamos planteado anteriormente con Danny y Karen hacer un plogging, sino que quedamos a la espera de ver cómo se realizaba realmente esa actividad y que tuviera más acogida, cómo podíamos enriquecer la actividad para que la gente saliera y nos acompañara. Hasta el momento no la hemos realizado precisamente porque ya no tenemos la persona que se encargue del tema de turismo, para que nos proyecte o nos guíe cómo es la mejor forma de realizar la actividad, entonces la tenemos pendiente.



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

La segunda es realizar el cálculo de la huella de carbono. Este año ya se hizo el reporte de la huella de carbono del Palacio Municipal, la cual tenemos que hacer una compensación de 1.200 árboles para la huella del año pasado, en lo que va de este año se han sembrado y se han hecho entrega de más o menos 2.700 árboles. Entonces ya tenemos la meta cumplida y estamos a la espera de que nos entreguen otro material vegetal tanto de la actividad deportiva del reto tigre y de la que se viene este fin de semana que es del tema del ciclismo.

Con esos árboles ya la administración no tendría la necesidad de comprar material vegetal para reponer o para hacer compensación de esta huella de carbono y estamos superando la meta que tenemos propuesta tanto para este año como para el año pasado. La tercera actividad son capacitaciones y talleres con estrategias hacia la educación ambiental y sensibilización de los recursos naturales. Es una actividad que se realiza constantemente, se lleva a cabo teniendo en cuenta los procesos que hace la CAR en el territorio.

También hemos realizado actividades de avistamiento de aves, hemos realizado talleres y cursos de turismo de naturaleza. Entonces digamos que con esas pequeñas actividades ya le estamos dando cumplimiento. En la realización de jornadas de reforestación y cultura ambiental, pues como sabemos el municipio no tiene predios propios en los cuales podamos hacer jornadas de reforestación.

Lo que se ha hecho hasta el momento es recepcionar el material forestal y entregarlo a los propietarios que estén interesados en reforestar rondas hídricas y bosques naturales. A esos árboles entregados se les hace seguimiento y posteriormente se hace el reporte tanto a la CAR como a la Gobernación. En cuanto a la actividad de realizar campañas de prevención de la deforestación, el manejo forestal y seguimiento de deforestaciones. La CAR realiza talleres, capacitaciones y jornadas en cuanto a la prevención de este tipo de daños. Cada vez que nosotros en la oficina recepcionamos una solicitud para aprovechamiento forestal, se le hace como una retroalimentación a las personas de la importancia tanto de reponer el material vegetal como de cuidar todo lo que son los recursos naturales y las especies forestales nativas del municipio. La siguiente actividad es apoyar con asistencia técnica la implementación de los PRAES.

Constantemente se apoya la implementación de este tipo de proyectos en las instituciones. Más específicamente, nuestra señora la Salud, apoyamos con un tema sobre el manejo de los residuos sólidos, la elaboración de pacas biodigestoras, composteras y los lombricultivos que ellos tienen. La siguiente actividad ya es la elaboración del plan de ahorro y suficiente del agua.

DANNY RUIZ: El plan está en fase de revisión final en la CAR. Para ese plan, la administración se dispuso de un recurso que fueron 10.400.000 para la elaboración del mismo.

La siguiente actividad ya hace referencia al tema turístico, que son realizar cuatro actividades turísticas al año.

Anteriormente se tenían como eventos, por sugerencia de la CAR, pues digamos que se cambió como la actividad, pues ya hemos realizado como les mencioné anteriormente, caminatas ecológicas, lo que llamamos el Global Big Day, que fue el día que hicimos avistamiento de aves. En el mes de diciembre se va a realizar la feria ambiental y el festival de la rana dorada. Es importante mencionar que se está trabajando



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

con la Secretaría de Bienestar Verde para realizar en ese festival de la rana dorada como una apropiación de la especie para que todos los visitantes y los locales conozcan la importancia de la misma.

Ellos quieren invertir un presupuesto, la idea es presentarles un proyecto, el bioparque, la reserva que queda en Cota están haciendo estudios sobre la rana y la idea es hacer un conversatorio con el Instituto Humboldt, el bioparque, los profesionales de la nacional que también han venido como llevando todo el proceso de la ranita y pues las personas del municipio que quieran participar. Aparte de eso se van a realizar actividades con los niños, en cuanto al tema de la conservación de los recursos naturales, manejo y disposición de residuos sólidos, cultura del árbol y demás actividades lúdicas que ellos traigan para ese día. También les quería comentar por medio de la empresa ISA, ellos tienen un programa de educación ambiental, nosotros solicitamos un apoyo a la feria ambiental, respondieron positivamente, en este momento están realizando un proceso de contratación para entregar unos souvenirs para ese día.

Solicitamos ya como extra un apoyo de la orquesta del ejército nacional para esa fecha, ellos nos dieron respuesta positiva, tenemos que coordinar la fecha y lo que ellos necesiten para el evento, es un poco menos engorroso que con la policía, entonces esperamos que ese día se hagan presentes. De las dos últimas actividades que son la implementación de huertas caseras, pues actualmente en la Secretaría se entregan semillas y se presta la asistencia técnica, por medio del proyecto Entornos Sostenibles de la CAR se entregaron 30 huertas urbanas a las cuales también se les ha hecho el seguimiento y entonces pues en esa meta vamos al día. El último proyecto que es reforzar las cinco parcelas de cultivos tradicionales en la vereda Mesitas Monte dulce de Encantado, se hizo la entrega de plástico y demás material para la implementación de unos invernaderos, entonces la meta a los cuatro años son cinco parcelas, hasta el momento se han reforzado tres, entonces vamos al día.

Ese es como a grosso modo un resumen de lo que se ha hecho como comité, pues como les comentaba cualquier sugerencia, idea que tengan bien recibida sea como para alimentar más esta matriz.

En cuanto al decreto, como se dieron cuenta son muchos integrantes, tenemos que hacer un ajuste a ese decreto, tanto en las personas que pertenecen al comité, como en las sesiones. Siento que es como complicado realizar una cada tres meses por el tema del cumplimiento de las mismas actividades, entonces no sé ustedes que proponen, si se hacen tres al año, dos al año, como lo crean pertinente, porque la idea es hacer como una actualización del decreto.

DANNY: Tiene que haber mínimas al año. Creería que nos podemos pasar de 3 me imagino que los tiempos no podrán ser menores a tres o cuatro meses.

Pues normalmente el decreto que ellos nos habían compartido, el borrador, eran tres al año. Nosotros en la primera sesión del CIDEA se acordaron que iban a ser cuatro por solicitud de las instituciones, pero pues ellos son los que nunca asisten. Entonces ahí tenemos también problema, dentro de la ejecución de las actividades del Plan Territorial de Educación Ambiental la base, como su nombre lo dice, es educación ambiental.

DANNY RUIZ: Donde el foco más grande que tenemos de intervenciones son las instituciones educativas. Y dentro de los programas que ellos manejan, los PRAES que ellos tienen, están incluidos en este plan y



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

adicionalmente son los que contribuyen al cumplimiento de metas que nosotros tenemos en la alcaldía. Pero realmente lo viendo, la ejecución de actividades son las actividades que ha hecho el municipio como tal.

No hay participación de las instituciones. Eso viendo que también dentro de estas actividades se ha sacado el Plan de Desarrollo Municipal, pero no hemos sabido de lo mínimo que es lo focalizado en el Plan de Desarrollo. Y por ello pues siempre vamos a ver la misma matriz, con las mismas actividades.

DANNY RUIZ: Nosotros estamos mirando y digamos hace un par de días hicimos un análisis de recursos con el Gobierno en la parte ambiental. Nos falta ver un poco más de proyección de recursos a nivel de tratar de traer actividades que le sumen al municipio.

Vamos a ver cómo orientar recursos y eso sería bueno si continúa ahorita a Valentina en el tema de desarrollo rural. Mirar que hay muchos proyectos desde la Gobernación que nosotros no tenemos focalizados por el Plan de Desarrollo, pero sí los podemos focalizar por el CIDEA, por medio del PMEA. Porque digamos que esa focalización de recursos, a pesar de que el municipio dice que no va a tener recursos para jalonar esos proyectos, sí es bueno que esas metas queden para sí mismos poderlos vincular.

Yo también estuve hace ocho días en la reunión donde firmó el convenio de intervención de la Laguna y nos decían lo mismo del Festival de la Rana, que estuvieron reunidos allá y demás y uno va a mirar las actividades y más allá de lo que hay en el Festival de la Rana, que es un evento más cultural, no tiene mucho tema ambiental. Entonces esas actividades ambientales son las que uno puede articular entre la Gobernación y el municipio, así sea por el PMEA, para poder así mismo justificar esa asignación de recursos.

Igual lo vimos con otras actividades, en otras estrategias, tanto por la CAR y por los departamentos, porque básicamente siempre nos hemos quedado con las mismas actividades y no hemos prosperado de esas mismas. Entonces no sé por qué hay proyectos muy grandes que uno a veces no analiza y no los incluye, por miedo de pronto a no cumplirlos, pero nos quedamos también viendo cómo en otras partes sí los ejecutan y acá no. Y el tema de la participación de las instituciones yo pienso que también hay que mirarlo con el tema de recursos, porque en esos PRAES institucionales nunca siempre ha invertido recursos del municipio.

Entonces la nueva participación de recursos tampoco desde el ámbito municipal a las instituciones, pues ellos también dicen bueno, ¿para qué vamos a dar lo que no necesitamos? No, realmente están ejecutando sus planes con recursos propios de las instituciones. Entonces sí habría que mirar esto. Es un análisis que hay que hacer muy bien.

SECRETARIA DE HACIENDA: Bueno, yo ahorita actualicé la proyección de recursos en cada sector para mirar. Sí habría ver dentro de las metas que nosotros tenemos en el ambiente, porque, digamos, entonces están todas este año, si quedaron proyectadas todas o quedaron algunas por, que de pronto están paradas, y ver si hay algún proyecto, pues ya están dando todas las metas, digamos, del Plan de Desarrollo Departamental y del Plan de Acción, a ver qué podemos nosotros también como formar algo más visible, que realmente, como que se vea, la inversión de recursos a nivel ambiental.



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

DANNY RUIZ: Ahorita viene el convenio con la junta de Acción Comunal por 130 millones en La Laguna también, y hablábamos de otro que se plantea con la junta del área urbana, que también iría para La Laguna, nosotros mirábamos que nos focalizamos solo en un punto de interés, y dentro del municipio hay muchísimas más áreas que van a intervenir, pero el problema es que todo es predio privado, el municipio no tiene propiedades para hacer inversiones en reforestación, en un tipo de actividad adicional, pero también, si no es por el programa de PSA, que puede hacer inversión en el predio privado, no estamos nosotros como municipio en ninguna estrategia para ver cómo podemos intervenir áreas privadas que nos permitan, digamos, recomponer o restablecer esas zonas de importancia, tanto forestal, hídrica, ambiental, incluso algunas para el ecoturismo, hemos estado mirando que los privados son los que sí están viendo eso, los privados son los que están mirando el desarrollo, viendo las zonas atractivas del municipio a nivel ecoturismo, y les están empezando como a generar o invertir recursos para generar recursos a futuro, pero nosotros todavía estamos en el proceso de hacer eso. Entonces sí sería bueno hacer una análisis de cómo podemos nosotros poder, ya sean en PMEA o en SIGAM, establecer planes de acción que generen o que incluyan metas que podamos nosotros incorporar más cosas con el gobierno departamental o hasta nacional.

JUANA CASAS: Bueno, en cuanto a lo que dice Dani, en este momento se está trabajando con la Secretaría de Ambiente, pues ya son como dos salidas pedagógicas, una es como la que se hizo el año pasado al bioparque, ya se hizo la solicitud para que el municipio pueda ser partícipe de esta alternativa, y la otra es con los grupos ambientales, también hay una salida pedagógica en Sibaté a un parque, la Secretaría de bienestar verde da la entrada, la póliza, la alimentación en el sitio. Pero sí, pues realmente de cada actividad no es que se ejecute como un proyecto importante, la mayoría de las cosas que tenemos para mostrar realmente es porque nos las han dado, han sido gestión y realmente el municipio pues en temas de educación ambiental no ha invertido ningún recurso, es importante lo que dice Dani, es reforzar los PRAES, porque sí se les da la asistencia técnica que ellos nos piden, pero pues más allá de eso no han recibido más apoyo de la Administración.

El año pasado sí se ejecutó para la compra de material vegetal. Pero no el total, solo fueron 7.200.000 y este año, como ya cumplimos la Meta, no hay necesidad de ejecutar ese recurso. No y es que el gobierno desde aquí, si vamos a hablar de reforestación, la mayoría de los convenios están, y no hay una actividad adicional, pues sí, reforestamos, pero ya vamos desplazando en todas las administraciones, y no hay una zona realmente que uno pueda mostrar.

DANNY RUIZ: Creo que la única zona fue una allí de Monte dulce, que fueron como 12 fanegadas, que uno va hoy en día y si están aisladas, reforestadas, uno dice bueno, que hay un trabajo, pero del resto pues ni siquiera hay un registro, de lo que nosotros podamos decir hoy en día, hace 3 o 4 años iniciamos con este proceso y terminamos eso, porque la mayoría de procesos ya es como en el cumplimiento de la Meta y ya, o sea, entregamos los aportes, hasta ahí llegamos. Entonces sí habría que mirar, es como algo más, y cada vez que participamos en una reunión con el departamento, con los ministerios, ellos están buscando proyectos grandes, están buscando que mostrar, incluso la compra de predios, porque aquí el municipio tampoco ha tenido ofertas por parte de los propietarios, pero sí habría que ver esas zonas que estamos



ALCALDÍA MUNICIPAL DE SUPATA

nosotros ahorita intentando, como incentivar, porque las dejan en conservación, y en muchos casos están incentivados.

SECRETARIO TÉCNICO CIDEA: Entonces, pues si no hay más observaciones o de pronto sugerencias, yo les voy a compartir el link de esa matriz, tanto como la matriz del SIGAM, para si ustedes ven que falta algo o que pueden alimentar algo, porque realmente no todas las actividades las manejamos desde la secretaría, que nos ayuden a compartir la matriz, o si tienen alguna propuesta, pues ahí mismo la puedan colocar.

Entonces siendo las 3:15 de la tarde damos por cerrada la Mesa de Trabajo del Comité Interinstitucional de la Educación Ambiental.

COMPROMISOS

Compartir la matriz del PEAM a cada uno de los integrantes del CIDEA para que así se propongan acciones que den cumplimiento a las actividades que contempla la matriz.
Realizar la actualización de los integrantes y sesiones del DECRETO del CIDEA

REGISTRO EN AUDIO:

Se adjunta listado de firmas para constatar asistencia y aprobación de lo mencionado en este comité

APROBADO POR UNANIMIDAD: Sí X NO _____

En constancia de lo anterior se da por terminada y firman en planilla de asistencia por quienes en ella intervinieron.